

El Cap. Yancey llegará a Costa Rica el martes

Breve entrevista con el Sr. Presidente Municipal

Conversando con señor presidente municipal, nos dijo lo siguiente:

En vista del mal estado de la cañería de la ciudad toda, se pidió al Ministerio de Fomento el concurso de los Ingenieros de Obras Públicas, para que examinaran el estado de la cañería, los cuales vertieron su informe exacto, razón que obligó al Municipio a ordenarle al señor Ingeniero municipal el levantamiento de los planos de la cañería, el número de tubos y el nivel necesario para la misma. Este trabajo se encuentra ya terminado. El monto del

Entre otras cosas nos dijo: "si Cartago se queda mañana sin agua, que no se tache a esta Municipalidad de imprevista"

costo de la obra sube a ₡ 750.000.00, haciéndole falta al Municipio todavía ₡ 350.000.00 para llevar a cabo la misma. Se ordenó entonces un catastro para controlar el servicio de agua de la ciudad y tratar de elevar el precio de ésta. Luego se formó una Junta de Cañería para que estudie la forma en que se puede elevar el precio de este

servicio. Se pensó en elevarlo al 50%, por un promedio de tres llaves y cincuenta centavos por cada llave más, pero aún este aumento no completaba la cantidad requerida, por lo que se ha pensado en el ciento por ciento.

Si nosotros salimos este año no podemos llevar a la ejecución dicho proyecto, que en cambio sí quedará listo

por si la próxima Municipalidad quiere efectuarlo. A la Municipalidad no le falta entereza, ni leyes con qué aprobarlo y ejecutarlo, pero no desea ir contra el sentir popular, más en esta situación de crisis, pero en todo caso, si la ciudad en el día de mañana se queda por un tiempo sin agua, no podrá tachársele de imprevista.

Se ordenaron unas cinco mil cartas, en las cuales se le explicarán detalladamente a cada vecino las circunstancias que obligan al Municipio a elevar el precio por el servicio de cañería.

El doctor don J. Miguel Jiménez nos habla con entusiasmo de sus afanes agrícolas

Sigue atendiendo su profesión pero quiere buscar en la tierra descanso al espíritu

Hemos tenido el grato placer de conversar, largamente, con el estimable Dr. don José Miguel Jiménez, amigo atento y por demás amplio.

Nuestra conversación, que fue incidental, no podía versar sino sobre asuntos de actualidad y esa actualidad es la mala situación que atraviesa el país.

—Me he dedicado de lleno a la agricultura—nos dice pero también atiende a mi clientela en ciertas horas que deseo anunciar. Me he dedicado a la agricultura porque es fuente de salud y de riqueza si se le toma con cariño y se pone para trabajar en ella, empeño y optimismo. Yo estoy muy satisfecho de mi profesión pero también he abandonado un poco mis intereses agrícolas que son bastantes y ahora la situación no está para perder tiempo y dejar

de ganar dinero. Voy al campo que fortifica y anima el espíritu; al campo que es siempre generoso y que produce y da libertad económica si se trabaja con cariño; busco la tierra que es en estos momentos la única que no se encuentra en crisis y que sigue fértil y buena e invita todos los días a trabajar y a conquistar fortuna y bienestar. Sigo sin embargo atendiendo mi profesión que, como le he dicho al principio, me ha dado muy buenos éxitos, y mis clientes podrían encontrarme en mi oficina a horas determinadas. Las labores en el campo son tan bellas y tan emocionantes para uno que siempre ha vivido en el ajeteo de las ciudades y los salones, que bien vale la pena sacrificar horas a cualquier profesión para estar cerca de la naturaleza y vivir su vida que siempre da alegría y salud.

Nos dijo luego el estimable Dr. Jiménez de sus proyectos en la agricultura y de otras cosas más que ocurren en Cartago, pero que de lo último él quiere desentenderse porque los hechos consumados no tienen remedio y ni las lágrimas ni las acometidas pueden revivir un muerto.

Catorce becas para la Escuela Nacional de Agricultura

La Comisión de Hacienda ha dictaminado favorablemente en el proyecto de ley presentado por el diputado don Aristides Baltodano, el cual contempla la creación de catorce becas para la Escuela Nacional de Agricultura.

Estas becas serán dotadas de la suma de setenta y cinco colones cada una y entrarán en vigencia dentro de muy pocos días.

Todas las Provincias tendrán participación en estas becas, pues se trata de dar a cada una de ellas verdaderos peritos agrícolas, aun cuando suelen decir nuestros agricultores prácticos que la ciencia y la técnica de nada sirven en esta tierra de agricultores por nacimiento.

Efectivamente, la agricultura práctica de nuestros labriegos es la de gran producción, pero siempre está por encima de ella el saber y entender de los científicos, que vienen a ser auxiliares valiosos en el mejor éxito de las labores agrícolas nacionales, ya que Costa Rica es tierra agrícola por excelencia y tiene el supremo poder sobre muchas otras actividades de la vida diaria que consume pero que no produce.

No tenemos sino que felicitar muy sinceramente al señor Diputado Baltodano por sus empeños y a la Comisión de Hacienda por haber interpretado tan elocuentemente un anhelo de mejoramiento como este de que nos ocupamos.

Robo de unos bueyes que fueron decomisados por la policía

El jueves último en el Mercado de esta ciudad fueron decomisados por Felipe Vega, unos bueyes alazanes, a dos muchachos que los estaban vendiendo en doscientos colones.

Se entró en sospechas por haberles dicho a varios com-

pradores los vendedores que ellos eran del Zapote, primero, y luego de otros pueblos, siendo en realidad de San Pablo de Heredia, perteneciendo los bueyes al padre de los mismos, quien dijo no haber autorizado la venta de la yunta,

Mañana sale para Sevilla a las 10 horas el Graf Zeppelin

El Capitán Yancey llegará a Costa Rica

Guatemala, 31.—A las 2.55 de hoy aterrizó en el Campo Aurora de esta capital, el Capitán Yancey, con procedencia de Veracruz. Sale mañana al medio día para El Salvador y espera llegar a Costa Rica el martes en la mañana después de pasar a Managua.

La llegada del Graf Zeppelin a Lakehurst

Lakehurst, 31.—A las 4.30 horas de hoy, cumpliendo los requisitos aduaneros, desembarcaron 19 pasajeros del Graf Zeppelin.

Manifiesta el Dr. Eckener que durante la travesía de Pernambuco a este lugar, el Zeppelin encontró fuertes tempestades, particularmente a su paso sobre las Islas Bermudas. Hubo momentos en que un torrencial aguacero con viento de una velocidad de 30 millas por hora y que subió hasta 45 les azotó. Agrega el Dr. Eckener que el comercio a la América del Sur no puede considerarse factible por las malas condiciones atmosféricas que reinan en la región de Pernambuco. Ha manifestado que el lunes a las 10 horas saldrá para Sevilla y Friedrichshafen.

Un terrible artículo de Poincaré

París, 31.—Ha sido publicado hoy en el periódico «Excelsior» un terrible artículo de Poincaré en el cual se une irónicamente al

coro de todos los escépticos de Europa con respecto al plan de la Federación para europea formulado por Aristides Briand y ya condenado en forma de un memorial que ha sido distribuido a todos los gobiernos de Europa.

Dice: «La prensa es la primera en haber cometido un error en haber cometido de su soberbia tan diminuta en la concepción de la realidad. En qué principio elemental de economía se admite que sea próspera una especie de trust futuro del mundo, las guerras que surjan serán de toda índole económica y el poder naval será su complemento. Es irrisorio más que ridículo establecer una arca a donde acudan los mismos que tienen que pagarnos los destrozados de la civilización arruinada por la guerra pasada. Si la casi federación política no ha dado sus frutos, es menos probable que la económica nos sorprenda con tan sabias producciones de unión».

Diputado francés que señala a Mussolini como desertor

París, 31.—Hablando en Tolón, el diputado Reynald, violentamente atacó a Mussolini con relación a sus recientes discursos acusándolo de haberse convertido en el soldado desertor de la batalla final con que se besca el triunfo de la paz del universo. Agregó: Mussolini es el único estadista mal intencionado del momento histórico que atraviesa el mundo. Entusiasmado con la perspectiva de la flota futura italiana, tiene sueños de Alejandro, vehemencias de César, pero resulta un malísimo admirador y practicante del éxtasis de conquista de Napoleón. Sólo,

enteramente sólo, clama por la guerra seguramente porque por ese rumbo pretende iniciar la conquista de un paraíso perdido.

Ayer en la mañana se declararon en huelga los destazadores del Matadero

Se han acercado a nuestras oficinas los carniceros, de esta ciudad, para rogarnos que hagamos pública la protesta de todos los destazadores, al levanta-

se en huelga contra el Alguacil de Rastro, quien resulta un elemento por demás molesto, razón por la cual piden se les cambie el empleado en cuestión.

Juego deportivo de hoy Las Fiestas del Arbol

Hoy domingo a las doce y media de la tarde habrá un juego de entrenamiento para el equipo de los Corsarios. Estos muchachos desean presentarse entrenados para los próximos juegos de liga que tengan que efectuar, pues de todos es sabido que este año están jugando en la Liga Nacional en Primeras divisiones. La partida se verificará entre dos divisiones del mismo club, una capitaneada por «piapo» y la otra por Guillermo Gutiérrez. Dado los elementos que se alinearán esta promete estar de los más lucida y que en realidad constituirá un verdadero entrenamiento para los Corsarios.

Le importa poco la murmuración

Roma, 31.—Tan pronto el Primer Mussolini se ha dado cuenta de las duras censuras a que han sido sometidos sus discursos en el extranjero por lo que él llama «prensa murmurante», declaró que provocan satisfacción los efectos de sus verdades doctrinarias y que constituyen para su temperamento un espectáculo de ridículos que sólo mueven a risa.

El miércoles pasado los alumnos de la Escuela del Tejar, en unión del Personal Docente de la misma hicieron un pase al lugar denominado Las Barrancas, donde se encuentran los ojos de agua que abastecen la cañería del Distrito. Allí, en celebración de la Fiesta del Arbol plantaron más de doscientos arbolitos, entonaron cantos, recitaron composiciones adecuadas a la celebración y el señor Director dirigió la palabra, refiriéndose a la gran necesidad de formar bosques.

—La escuela de Taras se prepara para ir el miércoles próximo a plantar quinientos árboles a las fuentes del río Oro cuyas aguas surten la cañería de este distrito y Cartago.

—Las de San Rafael de Oreamuno, el Llano y Hervidero en conjunto celebrarán esta fiesta reforestando los manantiales que surten de agua la cañería del primero de estos distritos escolares.

—Las escuelas centrales y la de los Angeles celebrarán su fiesta sembrando arbolitos ornamentales al rededor de la plaza de los Angeles donde se construirá un bonito jardín público.

Cambiando dólares falsos fueron detenidos varios sujetos por el detective local y la policía

El jueves último fueron detenidos por la policía de esta Comandancia y por el Detective de la localidad, Felipe Vega, los sujetos que dijeron llamarse Antonio Palma Martín, Enrique López Medina y Juan Ortega Rodríguez, quienes fueron detenidos por encontrárseles algunos dólares falsos en los

bolsillos que se supone estuvieron cambiando. Fueron pasados a la Comandancia, desde donde fueron enviados a la Dirección General de Detectives. En el Cuartel, el de Guardia nos dijo el viernes que él los había visto ya en libertad. Estos sujetos son de origen mejicano y guatemalteco.

Las actividades detectivescas y policiacas de ayer

El detective local señor Felipe Vega nos informó en la tarde de ayer que había capturado a un ladrón de apellido Romero que hace ocho meses hizo un robo en perjuicio de don José Pérez R. en Turrialba.

El robo consistió en plumas fuente, lapiceros y otros objetos de los cuales se le decomisaron muy pocos.

Ha sido puesto a la orden del Alcalde de Turrialba para donde fue enviado ayer mismo.

Provisiones de Bianco y Alvarenga.

Esto ocurrió ayer al medio día. Informan en la Comandancia de Policía que estos sujetos son vecinos de Mata de Plátano.

Sólo resta aquí una felicitación para las autoridades que tanto hacen por cumplir con su deber y convertirse en los verdaderos celadores del orden y seguridad públicos.

REBAJO DE SUELDO A LOS PEONES

Encuétrase también entre rejas Rafael Madriz Carmo y José Luis Madrigal Azofeifa por habérseles tomado infraganti en el robo de una lata de manteca cometido en el Almacén de

Por orden del Sr. Gobernador de la Provincia fueron rebajados los salarios de los peones de higiene de esta ciudad. Gaudaban ₡2.50 por día, dejándo-

los en ₡2.25 como medida de economía, pues no quisieron suprimir ninguno, dada la mala situación financiera y económica del país en general.

LA NOTA EDITORIAL

La Moratoria

Ya han externado su opinión los economistas y letrados de la capital respecto de este capítulo que ha venido o poner un desacuerdo, o mejor, a romper un hilo ya tomado por el Gobierno, para remediar un tanto la crisis que soporta el país. La desconfianza de otros días del capital nacional para entrar en actividades, al solo hecho de haber dado el nombre de un nuevo Secretario de Hacienda, decreció un poco y se notaba optimismo y cierto contento, más tarde, cuando este nuevo Secretario era el señor Aragón.

Pero de un momento a otro, con esa venenosa manera de ser de nuestros políticos, se lanza a conocimiento del público la idea de la moratoria, medio cáustico de resolver cualquier situación difícil, y un extremo viciado de incapacidad y casi de desdoro para el país que se ve precisado a llegar a ello.

Un acto de política barata ha sido este; por mucho que se quiera argumentar el pro de la moratoria y la elocuencia del momento para que ella tenga vida, es lo cierto, en lenguaje honrado y patriótico, que se coloca al país en una de las peores condiciones y agrava más su crisis; una moratoria atrae desconfianza, paralización conjunta de operaciones en sus diversos pormenores; una moratoria, según el criterio de los entendidos en achaques de finanzas, es el guarismo que hecha a perder toda una cartera que estaba por cerrar al centavo y que se convierte en trabajo de días para el contabilista por una equivocada colocación. Esa moratoria que los políticos han propuesto, con fines preconcebidos, convierte en trabajo de tres años más tarde, lo que hoy, por gracia de una confianza empezada a sentirse, en favor del Gobierno y del pueblo mismo. Ya lo dijo el señor Secretario de Hacienda cuando afirmó que los Bancos están haciendo operaciones que antes negaban;

era motivo de regocijo general y compendio de un paliativo de la crisis.

La moratoria no debe pasar; la moratoria es un error de las leyes fundamentales de la política hacendaria de los países todos y probado se ha, que aquel Gobierno que declare el recurso extremo para aliviarse cargas y responsabilidades del momento, es calificado en el exterior como fracasado o como pícaro. El de Costa Rica, que está en manos de hombres inteligentes y patriotas, no puede irse por el atajo que siguen las tiranías políticas que tanto desastre y podredumbre dejan a su paso por el Poder.

Nos llama la atención que el ex-Ministro señor Soley Güell manifieste que no afectaría la moratoria al Crédito Hipotecario; esto es un encanto de expresión, pero no una realidad generosa. Menos mal que en líneas seguidas declaró ayer que siempre es inmoral y medicina inoportuna cuando el enfermo necesita jugo de carne y reconstituyentes para encontrar nuevamente la salud.

Agregamos nosotros este comentario a los ya bien argumentados y mejor escritos de los colegas josefinos y de los hombres de negocios, con el doble propósito de no callar en asuntos de interés general ya que también sirviendo al país se sirve a Cartago, que es girón el máspreciado de esta tierra donde el trabajo y el esfuerzo nos habla de libertarnos de tanto malsano prejuicio y tan mezquinos intereses políticos que se ponen en juego todos los días.

El diputado cartaginés don Manuel Antonio Solano presenta un proyecto de ley de mucha importancia

"La Gaceta" de ayer trae el siguiente proyecto de ley que el diputado cartaginés don Manuel Antonio Solano ha presentado a la consideración del Congreso: Señores Diputados:

La importancia y trascendencia que en la vida económica del país tiene la autorización de su Presupuesto exige de parte de quienes están llamados a dictarlo, el más exagerado y minucioso estudio, el detenido examen y la serena discusión.

La experiencia nos prueba las deficiencias que año tras año adolecen nuestros presupuestos, por falta del concienzudo y detallado análisis que deben sufrir, a pesar de la competencia, esfuerzo y laboriosidad de la Comisión de Hacienda, pues ella no puede realmente efectuarlo, por lo extenso y lo abrumador del trabajo que se le encomienda. Ayudar a esa Comisión, a repartir ese trabajo y a compartir respon-

sabilidades viene el siguiente acuerdo que propongo a vuestra consideración:

El Congreso etc.

Acuerda:

Hacer un agregado final al artículo 15 del Reglamento que diga:

"Enviado por el Poder Ejecutivo el proyecto de Presupuesto, pasará éste a conocimiento de las Comisiones aquí establecidas, las cuales dentro de los ocho días siguientes, prepararán un informe sobre los capítulos del Presupuesto que a cada una corresponda.

Estos informes, en asociación de la Comisión respectiva, serán estudiados por la Comisión de Hacienda y ésta será la encargada de emitir el dictamen general del proyecto de Presupuesto que habrá de discutirse.

Manuel Antonio Solano

San José, 28 de mayo de 1930

DEPORTIVAS

Aunemos nuestros esfuerzos y tratemos de levantar el tanto decaído sport en Cartago, la que en un tiempo fué grande y fuerte.

Retrocediendo, llegamos a época en que cuando el fútbol era distinto al de hoy, los cartagos tuvieron el campeonato por más de siete años consecutivos; vino luego un corto lapso decadente, pero otros jóvenes empeñados, comprendieron la necesidad de reaccionar y reaccionaron, culminando con la formación del equipo «El Cartaginés», que tantos triunfos supo conquistarse llegando hasta obtener el campeonato nacional futbolístico en una ocasión y el segundo puesto en otra. En ese mismo tiempo, la asociación de Boy Scouts de Cartago formó sus equipos, cuya actuación fué marcada por una serie de ruidosos triunfos, aún con equipos que los aventajaban mucho en edad, ya que todos ellos eran chiquillos, niños apenas. La desintegración definitiva de este equipo vino con la derrota que le infringió el once salesiano «Los Once Tigres»; pero comprendieron ambos que separados no podrían llegar a hacer nada, se unieron y formaron varios once: «Los Once Tigres», «Los Panteras», luego «Los Piratas» y «Los Corsarios». Con el fin laudable de entrenarse llegó a formarse una Liga Provincial, en la cual «Los Once Tigres» supieron conquistarse el primer puesto; lo que motivó el aliciente que el año siguiente los hizo entrar en la Liga Nacional de Primeras Divisiones, y en la que no hizo papel ridículo, sino que demostró de lo que es capaz la constancia y la fuerza de la adolescencia anotándose varios ruidosos triunfos, si se toma en cuenta la magnitud de los otros equipos; el único equipo en Costa Rica, en el cual no se contaba ninguno mayor de edad.

Este once derrotó al Cartaginés en su último juego, cerrando así las puertas del todo para el campeonato de ese año. La desintegración completa de ambos equipos vino con el triunfo y con la derrota. Desde entonces se ven los mejores futbolistas de Cartago integrando equipos de otras provincias. De tanto equipo que hubo en Cartago hoy no quedan más que «Los Corsarios», que por primera vez en este año se le ve jugando en Primeras Divisiones de la Liga Nacional; siendo su mayor mérito el no contar en su once nada más que con un jugador del viejo cartaginés, viéndose en cambio otros magníficos futbolistas integrando equipos de otras provincias. Aunemos los esfuerzos y tratemos de que todos esos deportistas que están fuera de Cartago, por compromiso o por gusto, vengan a integrar un equipo puramente lugareño y veremos como bien pronto tendremos uno de primera magnitud en la ciudad, no desmayemos.

ALERTA

Harinas REY DEL NORTE y OSIRIS las encontrará en la PANADERIA de LUIS FELIPE ODIO

Llame al Teléfono 76, Cartago

Secretaría de Salubridad Pública

AVISO

Aún cuando parece terminado el brote epidémico de viruela en el país, la Secretaría no considera terminado el peligro mientras todas las poblaciones no estén inmunes contra esta temible enfermedad. En consecuencia ruega a las autoridades de la República continuar su colaboración en el sentido de que no quede una sola persona sin vacunar.

San José, Mayo 29 de 1930.

LA ITALIA, de Bianco & Alvarenga - Cartago

Almacén de Abarrotes, Licores Nacionales y Extranjeros Vinos finos y corrientes DEPOSITO PERMANENTE de Cigarrillos y Brevas de la Republic Tobacco Co. y de todos los afamados productos de la fábrica Nacional de Conservas "La Tricopilha"

APARTADO 18

TELEFONO 7

SERVICIO NOCTURNO

La Farmacia ITALIA avisa al público que desde hoy en adelante pondrá a las órdenes del mismo un eficiente SERVICIO NOCTURNO.

Lic. Carlos Francisco Arias FARMACEUTICO

Edificio: Bajos de la Cámara de Comercio de Cartago

Notas de San Nicolás

Al comenzar nuestras notas en un bisemanario que aspira a servir de la mejor manera en lo que atañe a los intereses de una provincia, no debemos dejar pasar inadvertida nuestra humilde, pero sí muy sincera, felicitación a los señores empresarios y muy especial al digno Director Sr. Rubén Hernández ha luchado contra las vallas que se le han presentado, logrando abrirse, muy a pesar de otros, campo en las labores periodísticas.

Que EL NUEVO DEBATE tenga vida muchos años y de buen fruto es nuestro

Mucho se ha comentado ya las vez se lamenta el haberse retirado del Ministerio de Fomento uno de los mejores colaboradores de

nuestro Gobierno, como fué el Lic. don Arturo Volio J. Con el más vivo entusiasmo podemos decir los cartagineses que don Arturo supo poner muy alto su tierra natal, y no menos entusiasmados hemos visto que el Primer Magistrado de la República ha escogido en estos momentos, otro de nuestros conterráneos, como es el conocido financista don Carlos Aragón R.

La serenidad y buen juicio que caracteriza a don Carlos no nos deja dudar de su buena labor en el delicado puesto que desempeña.

Hay mucho sobre que tratar de interés local, pero lo dejamos en remojo para los próximos números.

LIBERAL

MIGUEL GUTIERREZ B.

Agrimensor

CARTAGO

50 varas al Norte Pulperia

LA BICICLETA

Se hace cargo de ejecutar sus trabajos de agrimensura

Medidas, Lotes, etc.

Exactitud y Prontitud en la Ejecución

PRUEBE EL PIORROL Para PIORREA

Cura las encías inflamadas de color amarillado, dolorosas que manan pus

Preparado en Cartago por LUCAS MORUA A. Farmaceutico



¡Alerta cartagineses! Ya está en Cartago la famosa Revista Cubana

"MAS ALLA"

Revista Cubana de Actualidades dirigida por TANCREDO PINOCHET

Si no está suscrito pida su suscripción o compresela a CEBALOS MARIA GRANADOS, Agente en Cartago

JOSÉ FERMÍN MEZA CIRUJANO DENTISTA

De la Facultad de Cirugía Dental de la República de Costa Rica Ofrece sus servicios profesionales en su Oficina Dental frente a la Botica Pirie, cerca de la Iglesia de San Nicolás

TODOS TRABAJOS DENTALES SE GARANTIZA ESPECIALIDAD EN EXTRACCIONES SIN DOLOR

ESTABLECIMIENTO BARCENAS

Especialidad en Tabaco Iztepeque Vinos superiores españoles Harina y Café Molido

Busque algo que le interesa en la próxima edición

Imp. Falcó Hnos.

La verdad sobre Valentino

Por Natacha Rambova

CAPITULO I

MUCHO se ha escrito acerca de Rodolfo Valentino, pero bien poco de cierto. Por regla general los cronistas han sido personas que apenas conocieron al biografiado. A caso conocieran, si, al "héroe de la pantalla", mas no al hombre de carne y hueso, tal como en realidad era. Para esto, tuvieron que recurrir a la imaginación, decir lo que habían oído, y el resultado ha sido absurdo en la mayoría de los casos. He ahí por qué se me ha pedido que escriba este relato:—para que la verdad brille de una vez y para siempre!

Por raro que parezca al indiferente, el interés despertado por Valentino todavía palpita en la opinión pública. Aun ahora, al cabo de cuatro años de fallecido, basta "revivir" una de sus películas para que la multitud se aglomere ante las taquillas y las tome por asalto para contemplar una vez más aquel romántico actor cuyo heredero artístico no ha surgido todavía para consternación general de los empresarios y "productores".

Y puesto que el reconocimiento de su obra ha sobrevivido al hombre en sí, nada más justo que facilitar a quienes comprendieron los merecimientos de su arte un fiel retrato de Rodolfo Valentino, y no una sarta de vaciedades e infundios.

Por desgracia, cuanto mayor era su fama, más versiones corrían en torno a él llenas de maliciosas insinuaciones que falseaban por completo su personalidad. Uno de los grandes dolores que la "estrella" cinematográfica tiene que soportar en aras de la celebridad es el ver constantemente unido su nombre a falsas y falaces anécdotas. El público clama por conocer la vida e historia íntimas del ídolo popular; y la murmuración aliada con la fantasía malintencionada se encargan de satisfacer la demanda.

VICTIMA DE LA DESFIGURACION MORAL

Producto de todo ello es una publicidad carente de escrúpulos que hábilmente manejada por el "manager", el empresario, o quien en suma haya de lucrarse con sus películas, forja ante el público la imagen del actor que más ha de vivir el bajo interés y acrecentar la recaudación de taquilla. Y con harta frecuencia esa imagen desfigurada se parece tanto al hombre real como una estatua a la modelo utilizada por el escultor.

Nadie ha sufrido más a consecuencia de esta adulteración de la personalidad que Rodolfo Valentino.

La mayoría de las versiones propaladas acerca de su modo de ser, sus anhelos e ideales, estaban enfocados desde ángulos tan equívocos que la imagen así creada y ofrecida a sus idólatras era una mera caricatura del hombre, en la que aparecían exageradas sus peores características. Tanto, que nosotros, los que le tratamos íntimamente, nos costaba trabajo reconocerlo en ella.

En cuanto al propio Rudy... ¡daba náuseas!

Consultorio

Optico

Rivera

Exámenes Científicos de la Vista

Frente Hotel Costa Rica
SAN JOSE, C. R.

Anuncie en EL NUEVO DEBATE

NO ERA UN "PARASITO DE BOUDOIR"

El Rudy legendario, que se alimentaba de billetes amorosos, el parásito de Boudoir, el mota rosa, el jeque dotado únicamente de un grosero atractivo sensual, y el verdadero Valentino, el Rudy que yo amé y tomé como esposo, eran tan opuestos como el día y la noche, tan distintos como el blanco y el negro. Pero sus mayores triunfos de taquilla los había obtenido como "el gran amante" de la pantalla, y "gran amante" tenía que ser aun a trueque de sacrificar todo lo demás.

Si se le hubiera dejado impresionar la clase de películas que él quería, desarrollar la elevada labor artística a que era acreedor, muy distintas serían las anécdotas en que su nombre se ha visto mezclado.

Valentino era en realidad un gran artista, como muy pocos ha producido la cinematografía. De ser así, su fama hubiera muerto con él; ya hoy habría caído en el olvido. Pero Valentino satisfacía en su público una necesidad determinada que nadie había satisfecho jamás: la de experimentar de nuevo aquella sensación de caballería y romanticismo vinculado a épocas ya idas, pero que el mundo seguirá añorando por toda la eternidad. Es algo lleno de encanto fantástico, sugerente de románticas aventuras anheladas en secreto por todas las mujeres, aunque no lo confiesen.

Pero nadie reconoció en Valentino el verdadero arte que poseía. Adivinábanse sus extraordinarias aptitudes para realzar el lado grosero: el incentivo sensual, las conquistas amorosas, la vida de noctámbulo, el "flirt", todo, en fin, cuanto pudiera crear para él un público de empleados y unos miles más de "fanáticos".

El siguiente capítulo se titula: "Demasiado joven para su fama"

Como un pueblo sano halla su jefe

En los pueblos sanos, por el mismo hecho de la sanidad moral de la gran mayoría de los hombres que componen la nación, existe ya, hay ya una predisposición en la voluntad de cada uno de ponerse de acuerdo y fundirse en una sola voluntad—acción. Existe porque esos hombres formados por su propio carácter, por la conciencia libre e independiente de la personalidad que cada uno de ellos ha querido y se ha forjado y por la estimación y confianza en sí mismos que viene de un bien entendido amor propio, justificado por sus propios actos, nada tienen que pedir a la Nación de la cual sienten de haber todo recibido y a la cual sienten de deber todo ya que en su seno han podido libremente crearse como son y como han querido ser: antes que recibir tienen que dar a la nación, cuyo provecho significa provecho propio, provecho de todos. De aquí, pues, que ellos no vean en las vicisitudes o calamidades nacionales la oportunidad o el expediente para ponerse en vista. La predisposición moral, el deber de entenderse y accionar, mueve espontáneamente a los hombres de carácter, porque la virtud sustancial del carácter es justamente la de conocer bien a sí mismo, con la plena conciencia de la medida de sus propias fuerzas y aptitudes, de lo que puede y de lo que no puede, de lo que quiere y debe querer y de lo que no quiere y no debe de querer, lo cual induce a los hombres de carácter a organizarse, a disciplinarse bajo la voluntad más fuerte de todas. La voluntad más potente prevalece inmediatamente, atrae el presentimiento, el asentimiento y el consentimiento de las demás, las absorbe todas en sí misma por el hecho que ella es la voluntad del hombre que es él solamente y no otro el más apto y el más pronto a la acción que resuelve: porque es el más instructivo y sintético, que con la potencia de la síntesis instructiva ha adivinado y comprendido la situación y la domina y la tiene en su puño; es él el más fuerte, el más sabio, "el hombre de la situación" el que con acción decisiva hace frente a los sucesos que amenazan a su pueblo y crea una situación nueva. Los otros ven la apariencia inmediata de las cosas, de los acontecimientos, él ve el punto más arduo, el ganglio vital, él, en fin, descubre la verdad de la realidad que se presenta y pasa desapercibido al común entendimiento y por consiguiente inventa la sencillez del conjunto de acciones que fuerzan y guían el desarrollo de la realidad hacia las transformaciones deseadas.

El descubrimiento y la invención son las características del hombre de genio; nunca se han enseñado; ningún congreso de doctos o de sabios ha sabido hacerlas, como no las hizo ningún congreso, asamblea, ni parlamento, ni senado ni consejo político. Los pueblos sanos, pues, por virtud de

1. Los pueblos sanos

esa condición innata y natural de sanidad y de fuerza, tienden a organizarse bajo la guía de uno solo; el hombre político genial, el más fuerte, el más volutivo, el más digno de mandar a todos por la salud de todos.

Es el único que inventa y fabrica la llave que abre todas las puertas: que arregla los intereses de millones y millones de interesados, que siendo moralmente sanos se hallan en condición de comprender y quieren comprender cuál es su verdadero in-

terés. Para los que no quieren comprenderlo o no llegan a comprenderlo él sabe hallar en los sentimientos fundamentales de la naturaleza humana y en la santidad de las tradiciones vitales de su pueblo el gesto, el acento sagrado ante cuya solemnidad ellos, en el íntimo de su conciencia se avergüenzan de rehusar la comprensión y el consentimiento.

Antonio Zanetti

(En el próximo número-2. "Los pueblos en decadencia",

Farmacia Italia

Lic. Carlos Francisco Arias

PROPIETARIO

Bajos del edificio de la Cámara de Comercio de Cartago

Surtido completo en artículos de tocador. Esmero y honradez en el Despacho de Recetas

Dr. Jorge Ortiz M.

HORAS DE CONSULTA:

De las 8-30 a las 11-30 de la mañana.

De la 1-30 a las 2-30 de la tarde.

Especialidad en enfermedades de los niños

Servicio nocturno de médico y medicinas

TELEFONO 117

Pida esta HARINA



a TADEO MORA G.

Teléfono 42 - CARTAGO

FORMULAS

POR TRES DOLLARS, vendemos colección de 100 fórmulas industriales alemanas, propias pequeña industria y Patente, 85.910 para fabricar espejos. Nuestro capital de más de medio millón de pesetas, garantiza siempre lo que ofrecemos. Deseamos representantes. Pida catálogo gratis. Dirección: Laboratorios Químico-Industriales.

A. FORMOSO - La Coruña - (España)

ROBERTO RIVERA MARTIN

MEDICO Y CIRUJANO

DE LA REAL UNIVERSIDAD DE BOLONIA

Médico del Banco Nacional de Seguros en Cartago

HORAS DE CONSULTA:

De 8.30 a 12 hs.

En la Botica Pirie

De 2 a 5 hs.

En el Hospital

SERVICIO NOCTURNO

Habitación: Casa de doña Estilita M. N. de Rivera

Alfredo Guzmán M. e Hijos

Avisan al público que han trasladado su

TALLER DE SASTRERIA

a la Calle del Comercio en el local que ocupó la Agencia de Discos Víctor de los señores García e hijos, frente al París Salón

Tenemos en formación la Serie IRAZU a ₡ 3.50 por semana y con los siguientes premios extra al vestido:

₡ 25-00 al favorecido en la amortización No. 10.

Un pantalón de ₡ 50-00 al favorecido en la amortización No. 20.

₡ 75-00 al favorecido en la amortización No. 30.

100-00 al favorecido en la amortización No. 40.

140-00 en un traje al favorecido en la amortización No. 50.

También hacemos vestidos en abonos semanales o mensuales con casimires ingleses de la acreditada casa Yaets Viailloy Co. de Londres

Pescado Fresco

Del Pacífico en

el Mercado de

Carnes

JOSE SOLEMNE

PROPIETARIO

Cartago Costa Rica

**PARAGUAS
Y
SOMBRILLAS**

**DE
Algodón
y Seda**

**FAJAS ELASTICAS para SEÑORA
PRECIOS SUMAMENTE BAJOS EN LA
LA CONFIANZA-Halabí Hnos.**

T
I
E
N
D
A

DEL TARJETERO SOCIAL

Con alegría hemos sabido del estado de salud de la distinguida señorita Pura Martínez Arriaga, que ha sido atendida desde el día de su desgraciado accidente, por los doctores Moreno Cañas, Rivera Martín y Guier. Dentro de pocos días podrá la señorita Martínez levantar de su lecho de enferma, pues su restablecimiento va siendo rápido.

Posiblemente fijará su residencia en México dentro de pocos meses el General don Jorge Volio.

Se encuentra bastante delicada de salud la estimable señora doña Luisa B. de León, para quien deseamos pronta mejoría.

Celebra hoy su onomástico doña María del Socorro U. de Zavaleta. Nuestras felicitaciones,

Restableciendo de su re-

ciente enfermedad se encuentra en San José la señorita Antonia de la Torre, a quien acompaña la gentil señorita Carlota López.

Procedentes de Turrialba se encuentran en esta ciudad, en donde piensan fijar su residencia, la estimable señora doña María Leiva de Molina, sus gentiles hijas Rosalía, Silvia y Mercedes y su hijo José Joaquín. Nuestro atento saludo.

Continúa en el mismo es-

Sastrería LA MODA

ALFREDO GUZMAN M. E HIJOS

Serie CARTAGO - Sorteo No. 37

Favorecido el No. 40 de

ANTONIO VELAZCO MATA

Sorteo verificado en la Agencia de

Policía de Cartago.

TENEMOS EN FORMACION LA

SERIE IRAZU. Pida Prospectos

tado de gravedad la señora de don Rafael Angel Orozco. Lo sentimos.

Cumplió ayer años de muerte Carmen, del hogar de don Peregrín Umaña y doña Esperanza Solano.

Con motivo del cumpleaños de Carlota López, sus padres la obsequiarán con una fiestecita el martes próximo en la noche en su casa de habitación; muchos y venturosos años le deseamos a Carlota.

Continúa de bastante cuidado la señora doña Sara de Bonilla. Le deseamos pronto restablecimiento.

Parte para Limón el conocido comerciante Anastasio Sanguillén, después de pasar una temporada entre nosotros.

La señorita María Flores, se encuentra bastante mejor de la dolencia que la ha hecho guardar cama tantos días. Nos alegramos.

Nos ruega la señorita Olga Ortiz transcribamos al público la noticia de que su viaje a Panamá ha sido debido a una equivocación de "La Nueva Prensa" pues ni ha pensado en hacerlo.

En todo este mes, arribará a nuestras playas Guillermo Núñez Umaña, después de varios años de ausencia. Lo saludamos.

Celebra hoy su cumpleaños el niño Ricardo Pacheco Jiménez, hijo de don Mario Pacheco. Felicitamos al chiquitín.

Ordene desde hoy sus trabajos a la Imprenta Falcó Hermanos

Se atienden órdenes en la oficina de EL NUEVO DEBATE

Horas de Oficina

Dr. JOSE MIGUEL JIMENEZ

Avisa a su clientela que los días lunes, martes, miércoles, viernes y sábado atiende consultas de 1 a 3 de la tarde y los Jueves y Domingos de 9 de la mañana a 12 del día.

Además, cuando se le necesite antes o después de las horas citadas, pueden solicitarlo temprano de la mañana en su casa de habitación.

Enfermo

Nos avisan de Turrialba que el estimable vecino de aquel lugar y esforzado agricultor don Federico Pérez, se encuentra bastante enfermo en una clínica de San José.

Va a ser sometido a una delicada operación quirúrgica en la que esperamos se obtengan los más felices resultados.

Cuál será la política que debemos seguir de hoy en adelante?

Con los caracteres críticos que se presentan en nuestros días, sólo debemos buscar los mejores caminos de vida. Uno de ellos, y tal vez el más esencial de todos, es el cambio de la economía y a este nos vamos a referir, aunque sea en cortas líneas, porque concretando podemos sacar en limpio que se puede economizar de muchas maneras; v. g. Si Ud. necesita de medicinas de patente o de algún despacho de una receta médica buscando siempre la precitada economía, en otros términos, medicinas frescas, buenas y baratas, acuda a la

«FARMACIA ITALIA», donde quedará muy satisfecho de nuestras atenciones para Ud. y si acaso necesita servicio médico, tenemos anexo a nuestra Botica el Bufete de servicio del ya bien conocido doctor Jorge Ortiz M.

Lic. Carlos Frco. Arias A. Farmacéutico.

Qué es lo que pasa en la Oficina de Correos de Cartago

A pesar del eficiente trabajo que se lleva a cabo en la oficina de correos, falta introducir algunas mejoras en el servicio para bien del público. A menudo se sabe de la pérdida de catálogos, periódicos, etc. provenientes del extranjero, y lo más curioso es que en las cartas se lee claramente, que, adjuntan aquellos, llegando esas y quedándose de camino los otros. Será que no salen del país remitente? También se presta a varias conjeturas que desdican mucho de una oficina de la importancia de la de Cartago, pues en ella se dejan dormir a veces los paquetes, aunque el dueño vaya a recogerlos.

Otra deficiencia es la que se observa en la distribución de correspondencia en los apartados, poniendo ésta en lugares equivocados aunque en el sobre se lea ostentamente el nombre del apartado.

Un perjudicado

Trabajos

Si Ud. necesita trabajos de imprenta a precios más baratos que en ninguna otra parte, pase a ordenar el suyo a la Oficina de «El Nuevo Debate», local contiguo al de Paquetes Postales, frente a la Botica de Carboni.

Los trabajos de imprenta serán hechos a satisfacción del cliente y en el tiempo que lo pida. Escribanos al apartado N° 74 en Cartago, o llámenos al teléfono 2071 en San José.

¿Leche o Agua?

Hemos sido informados por personas que merecen toda confianza, que varios vendedores ambulantes adul-

teran la leche y así la sirven a los vecinos.

Mañana fé de los lecheros y tal vez, falta de celo por parte de las autoridades sanitarias. Hay ciertas leyes que aquí son letra muerta, generalmente por negligencia. Hoy, que padecemos por la mala calidad del agua, no podemos tampoco confiar de la leche; por que ya está generalizada, entre los expendedores ambulantes, la idea de adulterarla con agua.

Para impedir este atentado contra la salubridad pública se hace necesaria una estricta vigilancia y decomisar aquellas cantidades de líquido adulterado, además, la imposición de la multa correspondiente al expendedor.

Nota Teatral

Esta noche en el Teatro Apolo se estrenará la sentimental cinta "La Honra del Marino". Intenso drama pasional, que ha obtenido resonantes triunfos en la Capital; y cuya interpretación está a cargo de la bellísima actriz Billie Dove.

Mañana lunes a las 830 de la noche despedida de la aplaudida Compañía Lupe Rivas Cacho. La mejor propaganda que se le puede hacer, es la satisfacción completa de los que la admiraron hará ocho días. Su éxito está garantizado.

Orden Terminante

Un maestro, un colegial, un oficinista, un agente, deben praveerse a la mayor brevedad posible de una magnífica Pluma Fuente

WONDER o SHEALFERS

Para adornar el hogar no hay nada como una **AMPLIFICACION**

bien hecha. Plumaz de Fuente y Amplificaciones se venden al contado o en abonos. PLAZOS CONVENCIONALES.

Luis M. Villanueva

CARTAGO, COSTA RICA



LECTURAS ESCOGIDAS

Es un error creer que se educan los jóvenes para el valor y el sacrificio patriótico sembrando en sus corazones el furor por la gloria soldadesca y la fiebre del orgullo nacional, que no es el amor a la patria, sabio, consciente, sino el orgullo individual venenoso. Lo que se siembra en ellos, al par que este sentimiento, es un deseo loco de fuerza, un desprecio fácil y cruel hacia la vida del prójimo, y otras pasiones y tendencias que los separan del culto a los altos ideales. Pero en cuanto a hacerse así ciudadanos fuertes y soldados intrépidos, la cosa varía y es muy distinta.

En los campos de batalla y en los motines de la vida en las ciudades, se ve que resultan mal muchos de aquellos de quienes se podía esperar más en la lucha, muchos patriotas furibundos y cortacabezas terribles; lo mismo que hombres cuya educación literaria o militar hacían pensar que estaban preparados para ciudadanos valerosos e valientes soldados; y en cambio se ve que

muestran una intrepidez y una firmeza inesperada jóvenes y hombres maduros y de ideas tranquilas y razonables, los cuales no habían dado antes ningún indicio acerca de sus propias fuerzas.

La firmeza y el valor en éstos se deriva de un sentimiento profundo de dignidad personal; de la conciencia de combatir por una causa justa, de un concepto particular que tienen de la vida, y de otras cosas que están más o menos definidos en el fondo de su alma. Sobre de la fuerza de esos carecen por completo de poder e influjo aquellos que creen formar ciudadanos heroicos gritando perpetuamente a la juventud: "¡Patrial! ¡Armas! ¡Sangre! ¡Guerra! ¡Gloria!"

Estos no hacen sino sembrar en el viento y retardar el camino de la civilización, manteniendo viva la preocupación funesta de que se fortifica un pueblo embriagándolo de ambiciones y haciéndole adorar el sable.

Edmundo de Amicis

VINAGRE DE FRUTAS

No pague Ud. un precio alto por Vinagres Extranjeros. Este que le ofrecemos nosotros es de magnífica calidad por mucho menos precio.

"LA TRICOPILIA"

Lo fabrica con frutas frescas y absolutamente sanas

SASSO HERMANOS

DISTRIBUIDORES

AGENTES: En Cartago: Bianco & Alvarenga
En Turrialba: Rojas, Cortés & Co.